
МЫ ВСЕ С НЕТЕРПЕНИЕМ ЖДАЛИ,
КОГДА СТРОИТЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ НА ОБЪЕКТАХ
БЛАГОУСТРОЙСТВА МУРАВЛЕНКО
ЗАВЕРШАТСЯ. И, НАКОНЕЦ, СВОИМИ
СОБСТВЕННЫМИ ГЛАЗАМИ МОЖНО БУДЕТ
ОЦЕНИТЬ ТЕ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ,
О КОТОРЫХ ТАК МНОГО ГОВОРИЛОСЬ.
ДА, ГОРОДСКОЙ ПЕЙЗАЖ ПРЕТЕРПЕЛ
ОЩУТИМЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ & ЭТО ПРИЗНАЮТ
ДАЖЕ САМЫЕ ОТЪЯВЛЕННЫЕ СКЕПТИКИ.
ГОРОД ПРИНАРЯДИЛСЯ, ПОХОРОШЕЛ,
РАСЦВЕЛ И ПРЕОБРАЗИЛСЯ.
ПРИВЫЧНЫЕ ВЗГЛЯДУ ПАНОРАМЫ
ЗАИГРАЛИ НОВЫМИ КРАСКАМИ.

Обновленные скверы, дворы, детские игро-
вые площадки... Приятно констатировать, что
жизнь меняется в лучшую сторону. В марте
этого года жители самостоятельно определи-
ли, на какие проекты следует потратить бюд-

жетные рубли, выделенные на благоустрой-
ство в рамках программы «Комфортная го-
родская среда». Сейчас дело осталось за ма-
лым – беречь возведенные объекты и на-
слаждаться новым уровнем комфорта.

Символично, что торжественная церемо-
ния открытия новых общественных террито-
рий состоялась в День города, 9 сентября. Те-
перь в Муравленко есть новые места для про-
гулок, для селфи и приятного времяпрепро-
вождения: скверы и аллеи. В день открытия на
каждой из площадок были организованы раз-
влекательные и познавательные мероприятия
для жителей города всех возрастов.

Оставило след в сердцах муравленковцев
торжественное открытие важного для города
объекта – аллеи Славы. На торжестве по слу-
чаю открытия объекта юнармейцы принесли
клятву верности Родине. Рядом с объектом, на

площади у памятного камня, установлена па-
мятная доска с фотографиями героев «Бес-
смертного полка». Работы, которые здесь вы-
полнены, – это первый шаг обустройства буду-
щего сквера Победы.

Лесная аллея, оборудованная пешеход-
ными дорожками, скамейками и урнами,
площадками для отдыха, уже стало завет-
ным местом для семейных прогулок, для ве-
лопробежек и тренировок лыжероллеров.
Жители города много раз обращались с про-
сьбами обустроить эту парковую террито-
рию под открытым небом. И вот, свершилось!
Теперь здесь никогда не будет пустынно и
уныло. Взрослые и дети с удовольствием
спешат сюда в свободное время, чтобы на-
сладиться цивилизованным общением с при-
родой, пользуясь тем, что стоят погожие
осенние деньки.
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С открытием общественных территорий привычные панорамы
заиграли другими красками
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ПРАВИЛА
БЕЗОПАСНОСТИ

в вопросах 
и ответах
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Ямальцы выбирают
народного участкового

Полицейские региона участвуют во Все-
российском конкурсе профессионального
мастерства. Он пройдет в три этапа, победи-
телей определят большинством голосов.
Первые два тура – региональные. Народным
голосованием ямальцы сначала выберут
претендентов на конкурс, а затем путем он-
лайн-отбора определят лучшего участково-
го Ямала. Муравленковское отделение по-
лиции представляют участковые Ильяс
Ильясов и Трофим Перебякин. Проголосо-
вать за участника можно на официальном
сайте окружного управления МВД. Победи-
тель представит округ в финале Всероссий-
ского конкурса.

Встреча в режиме
онлайн

Родители муравленковских школьников
могут поучаствовать во всероссийском ро-
дительском собрании. Встречу в режиме он-
лайн 14 сентября проведёт руководитель
Федеральной службы по надзору в сфере
образования и науки Сергей Кравцов. Она
начнется в 11 часов по московскому време-
ни. Глава Рособрнадзора и его специалисты
ответят на вопросы по организации и прове-
дению в 2019 году ЕГЭ и ГИА-9, всероссий-
ских проверочных работ, национальных ис-
следований качества образования. Вопросы
специалистам можно задать уже сейчас
письменно или в форме видеообращения по
электронной почте ege@obrnadzor.gov.ru и
на странице Рособрнадзора в социальной
сети «ВКонтакте».

Начался набор 
в «Авангард»

Хоккейная академия «Авангард» начина-
ет набор в группы по хоккею с шайбой. Здесь
научат не просто стоять на коньках, но дер-
жаться на льду уверенно и профессиональ-
но. В секции приглашают ребят от 7 до 11
лет. Их будут обучать профессиональные
тренеры – Александр Семенов и Евгений Ле-
бедев, которые приехали в Муравленко из
головной академии «Авангард» в Омске. По-
сле первоначального курса будут сформиро-
ваны команды в зависимости от возраста и
уровня подготовки, которые смогут участво-
вать в соревнованиях на льду. По итогам
школы обучения в Муравленко лучшие игро-
ки будут рекомендованы к зачислению в ом-
скую академию «Авангард».

Оформи подписку 
на сайте 

В Муравленко стартовала подписная
кампания на газету «Наш город» – она про-
длится до 25 декабря. Оформить годовой
абонемент на городское печатное издание
можно традиционно на отделениях Почты
России и в офисах «Муравленко Медиа»: 
ул. Муравленко, 8а, и ул. 70 лет Октября, 3,
по будням с 9 до 18 часов. Выписать  нашу
газету можно не выходя из дома. Теперь
подписка возможна в режиме онлайн – она
ведётся на сайте Муравленко24.ру. Вы так-
же можете пригласить менеджера для
оформления коллективной подписки в ваше
учреждение или организацию, обратившись
по телефону: 48-0-80.

Соб. инф.

В МУРАВЛЕНКО ПОДВЕЛИ ИТОГИ 
ЕДИНОГО ДНЯ ГОЛОСОВАНИЯ. 
ВЫБОРЫ В ГОРОДЕ ПРОШЛИ 
В СПОКОЙНОЙ ОБСТАНОВКЕ. 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ ОТКРЫЛИСЬ 
В 8 ЧАСОВ УТРА. У МУРАВЛЕНКОВЦЕВ 
БЫЛО 12 ЧАСОВ, ЧТОБЫ СДЕЛАТЬ 
СВОЙ ВЫБОР. 

Избирательный участок в первой школе
посетили более полутора тысяч избирателей.
Явка составила более 60 процентов. Ровно в 8

вечера помещение для голосования закрыли,
и счетные комиссии незамедлительно присту-
пили к процедуре подсчета бюллетеней. Оль-
га Кущ, председатель УИК № 405, отметила:
«В целом голосование прошло хорошо, ника-
ких трудностей не было, все избиратели при-
ходили с хорошим настроением и голосовали
с удовольствием».

За ходом голосования следили обществен-
ные наблюдатели и активисты регионального
проекта «Гражданский контроль». Дмитрий
Заякин, руководитель регионального проекта

«Гражданский контроль», поделился своим
мнением: «В целом, мы считаем, выборы про-
шли хорошо, организованно, и тот результат,
который получен, не вызывает никаких сомне-
ний».

Окончательные итоги единого дня голосо-
вания на территории города Муравленко под-
вели в территориальном избиркоме. Участки
посетили более 60 процентов избирателей.
Муравленко вошел в тройку лидеров по явке
среди городов нашего региона. 

Муравленко – в тройке лидеров по явке 
Голосование: спокойно и без замечаний
ВЫБОРЫ-2018
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главные темы

– Ямал – особенный регион:
здесь живет и работает самый
молодой губернатор во всей
России. Вы сами довольны вре-
менем, проведенным в должно-
сти исполняющего обязанности
губернатора?

– Конечно, жизнь сильно поме-
нялась. Время сжалось. Теперь это
самый дефицитный ресурс. Но ста-
раюсь делать всё, чтобы когда день
заканчивался, можно было себе
сказать, что он прошел не зря –
есть определенный результат, и мы
двигаемся к тем целям, которые
перед собой ставим. «СШХ», «Ямал
СПГ» и другие – это крупнейшие
проекты, реализуемые на террито-
рии нашего региона, но масштабы
их – далеко за его пределами. Мы
находим поддержку, есть понима-
ние, как и куда двигаться. Еще мно-
гое предстоит сделать нашей боль-
шой командой – не только силами
власти, но и бизнеса.

– Проект «Северный широт-
ный ход» тесно переплетается с
печальной историей 501-й
стройки. И есть в этом проекте
некая историческая правда –
мы как будто возвращаем долги
невинно пострадавшим людям,
которые принимали в ней уча-
стие, зачастую не по своей воле.
Помимо экономической пользы
есть еще то, что радует сердце в
этом проекте?

– Действительно, это проект с
очень долгой историей. И она была
трагична, особенно в своем начале.
И важно сохранить эту связь вре-
мен, теперь есть возможность пе-
ревернуть страницу и преподнести
этот проект по-новому – как проект
успеха, необходимый для страны.
Конечно, сердце кровью облива-
лось, когда видно было, что чуть-
чуть не хватило. Смотришь на кар-
ту, накладываешь ту 501-ю стройку
и понимаешь, что в свое время, не
зная этого совершенно, проекти-
ровщики провели дорогу по всем
нашим крупнейшим месторожде-
ниям, которые открыли чуть позже:
Медвежье, Уренгойское. Заполяр-
ное даже, если говорить еще и про
503-ю стройку. Сегодня это очевид-
но, если бы стройка была заверше-

на в те годы, освоение Севера на-
шей стране стоило бы меньших ре-
сурсов. Это была очень необходи-
мая дорога, тем не менее ее строи-
тельство не завершили. Мы все
помним те героические усилия по
обустройству Севера, те известные
кадры хроники, когда чуть ли не
вышки ЛЭП везли вертолетами.
Огромные ресурсы были задей-
ствованы для того, чтобы освоить
Западную Сибирь, и сейчас мы
стоим перед второй волной освое-
ния, нам необходимо улучшать ло-
гистику в Арктике. Такие задачи
ставит глава государства.

– Времена, когда люди ехали
на Север «за туманом и за запа-
хом тайги», за романтикой, про-
шли. Сейчас мы видим благо-
устроенные города, налажен-
ный быт и жизнь. И Север уже
сейчас – такой прагматичный, с
серьезным подходом, связан-
ным с промышленностью, раз-
витием Арктики. И, наверное,
вам будет гораздо сложнее, по-
тому что запросы жителей ре-
гиона растут, и сейчас власти, в
частности, вам, надо отвечать
на эти растущие запросы.

– Радует, что наши города те-
перь комфортны для жизни – в них
есть необходимая социальная ин-
фраструктура. Но Север осваивал-
ся очень интенсивно, где-то в
ущерб социальной устроенности,
где-то без необходимого комфорт-
ного жилья, комфортного для севе-
рян. До сих пор мы еще пожинаем
эти плоды, и хотя у нас позади годы
активной стройки, ввода, благо-
устройства, задач еще много впе-
реди. Поэтому Север должен про-
должать обживаться, должен быть

уютным, комфортным, и, главное,
чтобы теперь молодые, которые
особенно следят за средой своей
жизни, приезжали сюда с удоволь-
ствием. Нам важно, чтобы здесь
было молодое поколение, чтобы
наши города пополнялись новыми
инженерами, специалистами. У мо-
лодежи сейчас большой запрос на
комфортные условия жизни, поэто-
му должны быть подготовленные
городские пространства, скверы –
насколько нам позволяет наша
скромная природа. И над этим то-
же надо работать. Есть примеры,
когда даже в очень тяжелых кли-

матических условиях города и по-
селки комфортно обустраиваются.

– Обычно руководитель ре-
гиона – это стратег, который ду-
мает об экономическом потен-
циале, об инвестиционной при-
влекательности, о наращивании
возможностей для территории,
которой он руководит. В чем
важность этих стратегических
проектов, о которых мы говори-
ли, для простых людей?

– У нас многие проекты дви-
гаются в Арктику, на север. У всех
на слуху и «Ямал-СПГ», следующим
будет «Арктик-СПГ», кто следит, тот
знает, что есть планы и по шельфо-
вым проектам, они уже конкретизи-
руются, мы видим, что у нас серьез-
ные организации работают на тер-
ритории. И часто спрашивают: «А
что нам от этого?» Конечно, это бу-
дущий источник развития округа на
многие десятилетия, это налоговые
отчисления и, учитывая, что у нас
на Севере всё дорого, нам необхо-
димы существенные ресурсы, что-
бы решать те задачи, которые на-

селение ставит перед нами. Они
связаны с дорогами, с жильем, со
всем. Это, конечно, рабочие места.
И мы должны сделать большую ра-
боту – правительство, бизнес, все
вместе – чтобы на Ямале высока
была доля внутрирегиональной
вахты. Нужно находить здравый
компромисс, чтобы будущие поко-
ления работников, молодежь всег-
да находили работу на Ямале, жи-
вя, например, в Ноябрьске или в
Муравленко.

У нас есть проекты в отдален-
ных территориях, когда мы говорим
про Ямальский район – это такая
совсем арктическая территория.
Они, конечно, будут реализовывать-
ся вахтовым способом – очевидно,
что это самое экономически целе-
сообразное решение. Не нужно
строить в крайнем Заполярье но-
вые города, но важно, чтобы жите-
ли уже существующих городов и их
дети находили здесь полноценную,
хорошую работу. Мы, понимая, что
идем в эти крупные проекты, созда-
ем задел для развития. Сегодня,
когда речь идет о строительстве
жилья, объектов, мы видим, какие у
нас будут налоговые отчисления в
ближайшие 3-5-6 лет, это позволя-
ет нам планировать. Причем мы
подходим к этому консервативно,
понимаем, что всё переменчиво в
современном мире: возможны из-
менения и курса доллара, и стоимо-
сти бочки. Всё взаимосвязано, но у
нас есть ресурс для развития.

– Вы побывали во всех муни-
ципалитетах округа. Вы такой
руководитель, который должен
сам своими глазами всё уви-
деть, прежде чем чем-то руко-
водить?

– К своему счастью, я тут всю
свою жизнь, поэтому для меня та-
кие поездки – это не открытие че-
го-то нового, а проверка той дина-
мики, которую заложили в послед-
ние годы. Будучи в команде Дми-
трия Николаевича Кобылкина, по-
стоянно ездил и в отдаленные му-
ниципальные образования, и в клю-
чевые города. На встречах с насе-
лением люди задают вопросы, ко-
торые потом ложатся в программу
развития этого МО, мы слышим

(Начало на стр. 1)

9 сентября муравленковцы
вместе с жителями Ямала, Югры
и Тюменской области выбрали гу-
бернатора субъекта. Большин-
ство голосов жители города от-
дали за Александра Моора. Его
результат – 75,17 процента. На
втором месте – кандидат от
ЛДПР Артём Зайцев. За него про-
голосовали чуть более 11 про-
центов избирателей. На третьей
строчке – коммунист Иван Лев-
ченко – более 10 процентов голо-
сов. Кандидат от «Справедливой
России» Владимир Пискайкин за-
нял четвертое место (2,22 %).

Также 9 сентября состоялись
дополнительные выборы депута-
та Законодательного Собрания
ЯНАО VI созыва по избирательно-
му округу номер 9. Кроме мурав-
ленковцев за кандидатов в
окружной парламент свой голос
отдали и жители поселка Ханы-
мей, который также входит в этот
одномандатный округ.

На выборах в Законодатель-
ное Собрание по муравленков-
скому избирательному округу по-
бедила Светлана Каменская, за
неё проголосовали более 9 тысяч
избирателей (54,5 %). Татьяна Ку-
ликова, кандидат от партии
ЛДПР, набрала 22,5 процента.
Коммунист Сергей Зарипов на
третьей строчке. Его результат –
3 905 голосов (21,4 %).

В ходе довыборов в Город-
скую Думу по избирательному
округу № 4 победу одержала На-
талья Черкова – кандидат от пар-
тии «Единая Россия» (34,16 %).
Следующий в рейтинге предста-
витель ЛДПР Виктор Комлёв
(31,94 %). Коммунист Сергей Ко-
зырь на третьем месте (30,09 %).
По округу № 8 лидером стал ли-
берал-демократ Сергей Анашкин.
Он набрал почти 46 процентов го-
лосов избирателей. Елена Кирса-
нова на втором месте (26,32 %).
Замыкает тройку Александр Чер-
нышов – представитель КПРФ
(25,26 %). Выборы в Муравленко
признаны состоявшимися.

Руслан Франчук, председа-
тель ТИК г. Муравленко: «Итоги
всех трех избирательных кампа-
ний подведены. Единый день го-
лосования прошел в спокойной
обстановке, каких-либо замеча-
ний или особых мнений от участ-
ников, наблюдателей и членов ко-
миссий не поступало. Я считаю,
что выборы в Муравленко про-
шли на хорошем организацион-
ном уровне».

Ирина БУГРИМ

ВЫБОРЫ-2018 ЯМАЛ 
РЕГИОН
ОСОБЕННЫЙ
Впереди – планомерная работа
на достижение результата

9 СЕНТЯБРЯ ДМИТРИЙ АРТЮХОВ ОФИЦИАЛЬНО ВСТУПИЛ
В ДОЛЖНОСТЬ ГУБЕРНАТОРА ЯМАЛО/НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА.
ТОРЖЕСТВЕННАЯ ЦЕРЕМОНИЯ ИНАУГУРАЦИИ ПРОШЛА
В КУЛЬТУРНО/ДЕЛОВОМ ЦЕНТРЕ САЛЕХАРДА, ГДЕ НОВЫЙ ГЛАВА РЕГИОНА
ПРИНЯЛ ПРИСЯГУ И ПОКЛЯЛСЯ СЛУЖИТЬ НА БЛАГО РОДНОГО КРАЯ.
1ДОВЕРИЕ ЖИТЕЛЕЙ НУЖНО ОПРАВДАТЬ. ЭТИМ Я БУДУ ЗАНИМАТЬСЯ
В БЛИЖАЙШИЕ ГОДЫ2, 0 ПОДЧЕРКНУЛ ДМИТРИЙ АРТЮХОВ В ИНТЕРВЬЮ
ЖУРНАЛИСТАМ ПОСЛЕ ПРОЦЕДУРЫ ИНАУГУРАЦИИ. ОН ТАКЖЕ ОТМЕТИЛ,
ЧТО УЖЕ СЕЙЧАС ЧУВСТВУЕТСЯ ПОДДЕРЖКА ЖИТЕЛЕЙ РЕГИОНА,
НО ЭТО ТОЛЬКО НАЧАЛО. 1НЕОБХОДИМА ПЛАНОМЕРНАЯ РАБОТА
НА ДОСТИЖЕНИЕ РЕЗУЛЬТАТОВ, И ТОГДА ЖИТЕЛИ ЯМАЛА ДАДУТ
УЖЕ НАСТОЯЩУЮ ОЦЕНКУ2, / СКАЗАЛ ИЗБРАННЫЙ ГЛАВА РЕГИОНА.
КАКИМ БЫЛО ВРЕМЯ ДЛЯ ДМИТРИЯ АРТЮХОВА ДО ОФИЦИАЛЬНОГО
ВСТУПЛЕНИЯ В ДОЛЖНОСТЬ?

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Муравленко –
в тройке
лидеров по явке
Голосование: спокойно
и без замечаний

Мы должны сделать большую работу –
правительство, бизнес, все вместе – чтобы на Ямале
высока была доля внутрирегиональной вахты.
Нужно находить здравый компромисс,
чтобы будущие поколения работников, молодежь
всегда находили работу на Ямале, живя, например,
в Ноябрьске или в Муравленко.

,,
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главные проблемы людей. Многое
радует. Видно, что наши поселения,
города меняются к лучшему. В
большинстве своем люди улыбают-
ся, отмечают положительные изме-
нения. Многое, я повторяю, надо
сделать.

Если сравнивать с другими ре-
гионами, ямальцы много путеше-
ствуют, ездят к родным в другие
регионы. И, честно говоря, на Яма-
ле дороги не назовешь хорошими.
Особенно это чувствуешь, пересе-
кая границу ХМАО и ЯНАО. Разни-
ца заметна, и нам об этом люди го-
ворят, надо называть вещи своими
именами. По дорогам многое тре-
буется сделать. Мы навалились, как
известно, на строительство новой
дороги Надым – Салехард, она от-
тягивает огромные ресурсы, это де-
сятки миллиардов рублей, на кото-
рые могли бы уже привести трассу
от Ноябрьска до Надыма в хоро-
шее состояние. Но не разорваться.
Потом, конечно, нужно доводить до
ума существующую.

Но всё равно, я думаю, ямальцы
видят, что у нас в городах суще-
ствует положительная динамика:
что-то строится, что-то меняется,
каждый город имеет предназначе-
ние, свою историю, и это необходи-
мо развивать. Радует, что для юга
нашего региона, который часто ис-
пытывает сомнения от того, что до-
быча падает, сегодня мы начали
находить ответы на вопросы: есть
технологии, и компании их начи-
нают активно внедрять. Они будут
гарантировать работу этих пред-
приятий на годы вперед. Это важно,
чтобы развитие было не только в
новых промышленных районах, где
сотни миллиардов инвестиций, но
чтобы и наши южные территории
также понимали свое будущее. И
люди видят завтрашний день.

– Какие у вас претензии к чи-
новникам? И какой вы видите
свою команду?

– На Ямале создана хорошая
команда в широком смысле этого
слова. Это не только члены регио-
нального правительства, это главы
муниципальных образований, это
наш депутатский корпус. Он во
многом представлен руководителя-

ми крупных компаний, людьми
опытными, которые ответственно
относятся к своим коллективам, го-
родам, где работают. Это большая
сплоченная команда, и в этом наше
огромное преимущество. Никаких
существенных революций происхо-
дить не должно. Но люди абсолютно
справедливо нам ставят запросы,
как должен себя вести современ-
ный чиновник. Конечно, все мы – и
региональные органы власти, и гла-
вы с их командами, – должны ме-
няться. Это открытость, ответствен-
ность, принципиальность в некото-
рых вопросах. Приходилось прини-
мать не самые приятные решения.
Несколько глав ушли в отставку, и
это было сопряжено с определен-
ными причинами. Мне даже гово-
рили: «Может, не надо таких шагов,
рассосется, само собой сойдет?»
Но запрос у людей на другое, и, ес-
ли есть негативный фон, то от пред-
ставителя власти ожидания макси-
мальные. На то ты и глава, высокое
должностное лицо, чтобы своим
поведением, пусть и вне рабочего
времени, не быть негативным при-
мером. Это очень высокая ответ-
ственность, которую налагает бре-
мя власти. И неважно – муници-
пальной или региональной. Наде-
юсь, все уже поняли, что нужно вни-
мательно следить за своими
поступками и действиями.

– Мы живем на территории,
где проживают КМНС. Эти наро-
ды обладают могучей культу-
рой. Не считаете ли вы, что при-
шла пора глубже к взаимодей-
ствию переходить – принимать
их опыт адаптации на Севере, их
подход экологичный к жизни?

– Все коренные народы, кото-
рые у нас живут, – носители уни-
кальной культуры, уникальных на-
выков. И это то, что необходимо
максимально изучать, развивать,
взаимодействовать.

Нужно понимать, что сейчас ко-
ренное население испытывает
огромное давление времени: моло-
дежь не спешит возвращаться к
традиционному укладу. И здесь мы
стоим перед очень сложным выбо-
ром – как правильно выстроить эту
систему. У нас существует система

обучения в школах-интернатах,
есть кочевые школы. Здесь нужен
баланс. Чего мы хотим? Чего хотят
родители для своих детей? Чтобы
они поехали в райцентр, а потом и
в одну из наших столиц за высшим
образованием и вернулись отлич-
ными инженерами, либо чтобы да-
леко не уходили от своих истоков?
Это сложный вопрос, он носит фун-
даментальный смысл, и нам необ-
ходимо его решать вместе с депу-
татами ЗС ЯНАО, старейшинами ко-
ренного населения и лидерами.
Определять, как нам вместе разви-
ваться, потому что время меняется.
Наш приоритет, безусловно, сохра-
нение культуры, быта, но важно,
чтобы это не скатилось, как в неко-
торых странах, в какую-то музей-
ную деятельность, резервации и
так далее. Мы гордимся, что у нас
на Ямале это всё сохранилось ре-
ально. Не все субъекты могут по-
хвастать этим.

– Вы поехали на остров Зая-
чий, чтобы своими руками почи-
стить Арктику. Приняли участие
в акции «ЯмалЗАбег». То есть
вы не только представитель
властных структур, но еще и ве-
дете простую жизнь. Вы тоже
хотите быть участником, видеть,
чувствовать, самому пробежать
по трудным арктическим доро-
гам?

– Говоря о «ЯмалЗАбеге», нужно
передать привет ребятам из Гыды.
Это их проект, и они побудили меня
принять в нем участие, за что я им
очень благодарен. Представьте се-
бе на секунду – ребята из самого
нашего отдаленного северного по-
селка запустили проект, к которому
присоединился весь Ямал. Отлич-
ные ребята, спортивные, крепкие.
На таких ребятах Ямал и держится
на самом деле. Они и есть наше бу-
дущее.

Экологическая уборка – это
проект с хорошей историей. Огром-
ным удовольствием было провести
свой выходной день с волонтерами.
Отличные ребята, по зову сердца
этим занимаются, любят наш край,
северную природу. Для меня боль-
шое удовольствие принимать в
этом личное участие. Понятно,

должность привлекает большое
внимание СМИ. Таким образом
можно показать, что это всё суще-
ствует. И можно записаться волон-
тером на уборку. Сейчас у нас
остров Вилькицкий. На следующий
год мы планируем большую про-
грамму по полуострову Ямал. У нас
еще много там необходимо уби-
рать. И мы пытаемся рассказать,
как в этом можно поучаствовать.
Есть сайты, где можно узнать ин-
формацию, есть места, куда можно
отправить анкету, чтобы тебя в сле-
дующем году включили в этот со-
став. В конце концов, если кто-то
просто будет более ответственно и
бережно относиться к природе, к ее
чистоте, благодаря тому, что в го-
роде работают отряды, бережем и
сохраняем Арктику. Это тоже ма-
ленькая, но победа.

– В России власть всегда
подвержена критике. Вы как к
ней относитесь?

– Это нормально, что есть всег-
да несогласные. И по статистике, и
по социологическим исследовани-
ям, что бы ты ни делал, каким бы ни
был успешным руководителем,
всегда найдется 10-20 процентов
людей, которые будут не согласны.
А порой есть и здравые претензии,
на них надо просто реагировать ка-
чественно. Я даже благодарен, ког-
да есть критика. Ты как руководи-
тель обязан ее учитывать. Как пра-
вило, люди не пишут, когда всё в
порядке. Пишут те, у кого есть во-
просы. Это надо не забывать, руки
не опускать, когда видишь вал не-
гатива, особенно в Интернете. У нас
не принято хвалить. Но на встречах
с жителями региона, во время по-
сещения предприятий люди ис-
кренне говорят, что видят измене-
ния к лучшему. Цели есть, они зало-
жены в программе развития ЯНАО,
есть задачи, которые поставил пре-
зидент в своем майском указе. Это
большая 6-летняя программа, это
рывок. Задачи очень амбициозные,
они выполнимы, но для этого необ-
ходимо хорошо поработать. Вот это
главное.

По материалам интервью
Юрия КУКЕВИЧА

Публикуется в сокращении

НОВОСТИ

Горячие линии
по вопросам
теплоснабжения

На Ямале работают горячие ли-
нии по вопросам теплоснабжения
жилых домов. К настоящему времени
во всех муниципалитетах тепло дове-
дено до потребителей в жилищном
секторе на 100 процентов. Работа
внутридомовых и внутриквартирных
сетей теплоснабжения – это зона
ответственности управляющих орга-
низаций и ТСЖ. Если в доме нет теп-
ла, в первую очередь необходимо об-
ращаться в управляющую компанию
на предмет выявления возможных
сбоев в работе системы или по теле-
фону коммунальной диспетчерской
Муравленко: 24-0-55. Кроме того,
заявку об отсутствии тепла в доме
можно оставить в ЕДДС города по
телефонам: 42-9-03 и 42-9-13.

Идеи
по обустройству
принимаются!

Начинается сбор предложений
по благоустройству дворовых терри-
торий, которые предлагается вклю-
чить в муниципальную программу
«Формирование комфортной город-
ской среды» на 2019 год. Предло-
жения принимаются в период с
17 сентября по 17 октября 2018 го-
да в УЖКХ Администрации города
по адресу: Школьная, д. 35, кабинет
№ 307.

Порядок подготовки предложе-
ний размещен на официальном го-
родском сайте, баннер «Комфорт-
ная городская среда». Телефоны
для консультаций: 55-4-83, 55-4-76.

Общественники
претендуют на
гранты президента

На второй грантовый конкурс от
Ямала подано более 60 заявок, четы-
ре из них – от Муравленко. Со своим
проектом по созданию передвижного
этнокультурного выставочного ком-
плекса «Край вайнахский…» заяви-
лась общественная организация
«Перлелех». Три проекта представила
«Семья Муравленко». Это проект по
социальной поддержке «Свет добро-
ты», поддержке материнства и дет-
ства «Автокроха», а также курсы для
молодёжи «Универсальный веду-
щий». В настоящее время заявки про-
ходят независимую экспертизу на до-
пуск к участию в конкурсе.

Мониторинг
первоклассников

Муравленковских первоклассни-
ков проверят на готовность к обуче-
нию. В школах пройдут мониторинго-
вые исследования, в которых примут
участие более четырехсот ребят, их
родители и педагоги. Дети будут ра-
ботать в привычной обстановке: в
своём кабинете, вместе с одноклас-
сниками. Для них предусмотрено не-
сколько диагностик, связанных с изу-
чением познавательной сферы, об-
щим развитием предпосылок к учеб-
ной деятельности и умением само-
стоятельно выполнять задания. Ре-
зультаты позволят изучить уровень
готовности ребенка к школе, динами-
ку достижений и принять решения по
обеспечению качества начального
образования. Эта работа, по мнению
специалистов, позволит создать и
благоприятные условия для адапта-
ции детей в первый учебный год.

Соб. инф.



КАК ПОДГОТОВИТЬ РЕБЕНКА
К ШКОЛЕ, НЕ ЛИШАЯ ЕГО
ДЕТСТВА? ЧЕМ ВЫЗВАТЬ У
ДЕТЕЙ ИНТЕРЕС К УЧЕБЕ?
КАК ПРИВЛЕЧЬ РОДИТЕЛЕЙ К
ВОСПИТАНИЮ СОЦИАЛЬНО
ЗРЕЛОЙ ЛИЧНОСТИ? ОТВЕТЫ
НА ЭТИ И ДРУГИЕ ВОПРОСЫ
ИСКАЛИ ПЕДАГОГИ НА
ЕЖЕГОДНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ.

Начальник управления образо-
вания Марина Снычева в своем вы-
ступлении отметила, что одна из
главных задач сегодня – вырастить
конкурентоспособного выпускника с
характером человека, который бу-
дет не просто использовать багаж
знаний, но и постоянно пополнять
его, несмотря ни на что, для дости-
жения более высоких целей.

ЧТОБЫ УСЛЫШАЛИ
Как заинтересовать поколение

Z, рожденное с кнопкой на пальце и
привыкшее получать информацию
посредством коротких сообщений и
смайликов? Учителям необходимо
трансформироваться: уходить от
традиционных уроков в сторону ла-
бораторных, проектных исследова-
ний, чаще проводить занятия в
игровой форме. Необходимо созда-
вать условия для самостоятельного
поиска выхода из сложных ситуа-
ций – информация, полученная
собственными силами, лучше запо-
минается.

Своим опытом работы с коллега-
ми поделилась Надежда Огуенко –
классный руководитель девятого
класса четвертой школы, который в
прошлом учебном году стал победи-
телем сетевого проекта «Во славу
Отечества». Она призналась, что ее
главным оружием стала искренность.

– Перед тем, как приступить к
работе, я рассказала своим учени-
кам и их родителям о своей юности,
о том, как я проходила различные
испытания, как это было интересно
и весело. Родители вспомнили свои
годы – и началась подготовка. Ребя-
та уже самостоятельно распределя-
ли роли, искали информацию в ин-
тернете, радовались даже самым
маленьким своим достижениям, –
отметила педагог.

Другие учителя тоже представи-
ли свой опыт: одни чаще используют
цифровые технологии, вторые при-
глашают на уроки и внеклассные за-
нятия представителей различных
профессий – в зависимости от темы
разговора. Третьи работают в соци-
ально сложных условиях, поэтому
чаще им приходится оказывать пси-
хологическую помощь детям и ука-
зывать на положительную динамику

результатов, пусть и при неудовле-
творительной оценке – чтобы ребя-
та поверили в свои силы.

ДАЙТЕ ДЕТЯМ НАИГРАТЬСЯ
А как начать общаться с ребен-

ком в первом классе, особенно если
он не готов к школе? И что значит
«не готов»? Что он должен уметь де-
лать? О преемственности между
детским садом и начальной школой
и способах взаимодействия между
этими двумя звеньями на одном из
круглых столов спорили воспитате-
ли и учителя.

Как пояснила нам заместитель
директора второй школы Надежда
Ткаченко, уметь читать и писать вы-
пускник детского сада не обязан.

– Главное – сформировать к се-
ми годам психофизиологические на-
выки ребенка. Ему необходимо вы-
держивать время урока, поэтому
усидчивость нужна обязательно. Он
должен уметь переключаться с од-
ного задания на другое, понимать
инструкцию, взаимодействовать со
своими одноклассниками, учителем,
задавать вопросы. То есть ему не-
обходимо адекватно реагировать на
режимные моменты. Если все эти
процессы к семи годам сформиро-
ваны, он будет хорошо учиться. Со-
циальная зрелость – это база, на ко-
торую ложится всё остальное. Над
этим должны работать все – и вос-
питатели, и родители.

Обсудили педагоги и особенно-
сти игры «Я знаю! Я могу!», которая
проводится в подготовительных
группах детских садов для выявле-
ния уровня готовности выпускника к
начальной школе. Педагоги дискути-
ровали, какими элементами нужно
дополнить игру, какую роль при этом
должны играть родители. В ходе

разговора было принято решение
создать проект для родителей буду-
щих первоклассников. Как правило,
от них требуется одно – научить ре-
бенка навыкам самообслуживания и
психологически подготовить его к
школе. При этом педагоги подчерк-
нули, что нередко ребенок становит-
ся жертвой родительских амбиций:
мамы и папы отдают своих чад в
разнообразные кружки и секции
еще с детского сада, и ребенок за-
частую бывает перегружен. В итоге,
не наигравшись, он приходит в шко-
лу, где не может сконцентрировать-
ся: ему хочется только играть и раз-
влекаться. Поэтому не нужно лишать
ребенка детства: лучше укреплять
его здоровье, расширять его круго-
зор, но в легкой, игровой форме.

Зульфия ФАРВАЗОВА
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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перспективы

Что такое характер? Это умение преодолевать
сложности, умение довести дело до конца. Уроки
нужно выстраивать таким образом, чтобы эти
качества можно было наращивать, – подчеркнула
Марина Анатольевна Снычёва.

,,

О ТРАНСФОРМАЦИИ И
СОЦИАЛЬНОЙ ЗРЕЛОСТИ
Педагоги определили стратегические ориентиры на учебный год

КОНФЕРЕНЦИЯ

Уроки должны проходить в активной, «живой» форме
<

Педагоги обсудили несколько приоритетных направлений образовательной системы
<

Учеба и подготовка к школе не должны лишать ребенка детства
<
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– Илья Владимирович, что го-
ворят цифры статистики о ситуа-
ции на городских и загородных
дорогах?

– За восемь месяцев текущего
года на территории обслуживания
зафиксированы 17 дорожно-тран-
спортных происшествий, 23 челове-
ка пострадали, погибших нет. Также
произошли 310 ДТП механического
характера, в которых никто не по-
страдал, был причинен ущерб толь-
ко имуществу. Отмечу, что в городе
больше нарушений, чем на трассе –
как правило, это проезд на запре-
щающий сигнал светофора, непре-
доставление преимущества пешехо-
ду, нарушение скоростного режима.

– Комплекс автоматической
фиксации административных
правонарушений помогает бо-
роться с превышением скорости?

– Да, мы проводили такую ана-
литику. С того момента, как на тер-
ритории города был установлен ста-
ционарный комплекс, количество
ДТП снизилось в разы.

– Какова ситуация с детским
дорожно-транспортным травма-
тизмом? Как прошло лето?

– Количество происшествий с
участием несовершеннолетних, в
которых они получили телесные по-
вреждения, снизилось. Но в летний
период фиксировались случаи
столкновения с автотранспортом в
жилых зонах. Их было порядка 10.
Катаясь на велосипедах, самокатах,
гироскутерах, дети и подростки не
всегда могут справиться с управле-
нием, сориентироваться в ситуации.
Мы проводили и проводим различ-
ные профилактические мероприя-
тия – в пришкольных лагерях, в тру-
довых коллективах, сейчас прохо-
дит профилактическая операция
«Внимание: дети!». Тут очень многое
зависит от родителей. Если взрос-
лые приобрели ребенку велосипед и
отпускают его кататься во дворе,
им необходимо постоянно напоми-
нать ему правила безопасного по-
ведения.

– Часто ли родители нару-
шают правила перевозки детей?

– В ходе рейдов и профилактиче-
ских акций мы постоянно выявляем
родителей-автовладельцев, кото-
рые не приобрели ни удерживающих
устройств, ни детских кресел. Хочу
напомнить, что санкция по данной
статье – административный штраф в
размере трёх тысяч рублей.

– Вождение автомобиля в не-
трезвом виде остается одной из
главных проблем?

– К сожалению, по сравнению с
прошлым годом количество данных
правонарушений не снижается. На

законодательном уровне были при-
няты более жесткие меры – в 2015-
м ввели уголовную статью за по-
вторное совершение подобного пра-
вонарушения. Предусмотренное на-
казание – штраф от 200 до 300 ты-
сяч рублей, лишение свободы до 2
лет, запрет на управление тран-
спортным средством на срок до 3
лет. Но, несмотря на это, есть слу-
чаи, когда человек, уже привлечен-
ный к уголовной ответственности,
всё же снова садится за руль в не-
трезвом виде.

– Что вы можете сказать о
молодых водителях?

– Тут картина достаточно благо-
получная. За текущий год случаев
ДТП, в которых молодые водители
были бы виновниками и в которых
пострадали или погибли люди, не
было. Хотя подготовка некоторых
оставляет желать лучшего.

– А вот многие горожане жа-
луются, что в Муравленко ин-
спекторам ГИБДД с первого ра-
за невозможно сдать экзамен…

– Инспектор не вмешивается в
сам процесс сдачи экзамена. Он
только дает установку – куда надо
проехать и какой выполнить маневр.
Все действия производит кандидат
в водители, и успех сдачи экзамена
зависит именно от него.

– Где сегодня в Муравленко
можно пройти техосмотр?

– В настоящий момент на обеих
городских станциях техобслужива-
ния временно нет специалистов –
они в отпусках. Поэтому за этой ус-
лугой жителям Муравленко реко-
мендуем обращаться в близлежа-
щие города – Ноябрьск, Губкинский.
Станции техобслуживания в Мурав-
ленко снова приступят к работе во
второй половине сентября.

– Когда истекает срок дей-
ствия водительского удостове-
рения, перед получением нового
надо проходить медкомиссию?
Будет ли заключение медкомис-
сии действительно также в тече-
ние всего срока действия прав
или справку от врачей надо
брать каждый год?

– Заключение действительно в
течение года, обновлять его следует
ежегодно. Когда человек проходит
медкомиссию, доктора определяют
состояние его здоровья и возмож-
ность допуска его к управлению
транспортным средством. Если есть
ограничения, делается отметка в
водительском удостоверении, а в
медсправке указывается, что дан-
ный документ текущего года у води-
теля должен быть всегда при себе.
И если инспектор, заглянув в права,
потребует справку, а ее не будет, во-

дителю грозит штраф в размере от
5 до 15 тысяч рублей, а транспорт-
ное средство может быть помещено
на спецстоянку.

– На перекрестке Нефтяни-
ков – 70 лет Октября в вечернее
время машин мало, а стоять на
светофоре приходится больше
минуты. Это же касается и дру-
гих светофоров на улице Нефтя-
ников. Можно ли сократить вре-
менной промежуток запрещаю-
щего сигнала светофоров или пе-
ревести светофоры в режим
желтого цвета?

– Что касается указанного пере-
крестка, этот вопрос прорабатывает-
ся. Будем пробовать увеличивать
время разрешающего сигнала свето-
фора для автомобилей. Но перевести
светофор на желтый мигающий сиг-
нал нецелесообразно, потому что
светофор был установлен там имен-
но в целях снижения аварийности.

– Является ли движение у
детской поликлиники круговым?

С одной стороны знак «Въезд за-
прещен», с другой – «Движение
только направо». Будет ли
являться нарушением ПДД дви-
жение с парковочного места
против действия знака?

– Понятие круговое движение
применяется только в отношении
перекрестков. В Муравленко это пе-
ресечение улиц Ленина и Энтузиа-
стов. В остальных случаях всё зави-
сит от организации дорожного дви-
жения на конкретном участке. Возле
детской поликлиники установлено
одностороннее движение. И если,
выезжая с парковочного места,
гражданин поедет вопреки указа-
нию знака, это будет администра-
тивным правонарушеним.

– Некоторые автовладельцы
в Муравленко стали рисовать но-
мера своих машин или квартир
на парковках во дворах, показы-
вая, что это их места. Имеют ли
они на это право? Как и где раз-
решается парковать машину во
дворе?

– Нет, такого права они не име-
ют. В жилой зоне Муравленко сог-
ласно градостроительной докумен-
тации парковки как таковой нигде
нет. Территории, на которых мы пар-
куем автомобили возле домов, – это
так называемые гостевые места,
как-то законным образом закрепить
их за собой нельзя. Обозначение ме-
ста номером квартиры или машины
– незаконно, это вмешательство в
организацию дорожного движения.
Вопрос о принадлежности парко-
вочных мест должен решаться с
собственником территорий.

– Можно ли во дворе устано-
вить знак «Парковка для инва-
лида»?

– Этот вопрос – в компетенции
собственников жилых помещений и
придомовой территории, на которой
и располагается парковка. Принять
решение об установке знака можно
на общем собрании собственников,
а потом направить его в городскую
комиссию по обеспечению БДД.

АКТУАЛЬНО

ИЛЬЯ РУСАКОВ:
«В городе больше нарушений, чем на трассе»
Соблюдать правила должен каждый участник дорожного движения

Светлана ГРАЧЁВА, Екатерина САПАРОВСКАЯ. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

ДАЖЕ У АВТОВЛАДЕЛЬЦА СО СТАЖЕМ ПОРОЙ ВОЗНИКАЮТ
СЛОЖНОСТИ С ТЕМ, КАК ПРИМЕНИТЬ ПДД В КОНКРЕТНОЙ НЕСТАН,
ДАРТНОЙ СИТУАЦИИ. О СТАТИСТИКЕ НАРУШЕНИЙ НА ДОРОГАХ,
НЮАНСАХ СОБЛЮДЕНИЯ ПРАВИЛ НАША БЕСЕДА С ВРЕМЕННО
ИСПОЛНЯЮЩИМ ОБЯЗАННОСТИ НАЧАЛЬНИКА ГОРОДСКОГО
ОТДЕЛЕНИЯ ГИБДД ИЛЬЕЙ РУСАКОВЫМ.

В прямом эфире «Муравленко 24» Илья Русаков ответил на вопросы журналистов и жителей города
A
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СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ

ОНИ ДОЛЖНЫ ИДТИ ПОБЕДНЫМ СТРОЕМ В ЛЮБЫЕ ВРЕМЕНА

Уже записаны 423 509 историй Рассказать свою историю

Координатор «Бессмертного полка»
в городе Муравленко
Афонин Артём Владимирович
МБУ «Молодёжный ресурсный центр»
Телефоны: 8 (34938) 21-0-87, 8 922 455 57 50
E-mail: mau.mrc@mail.ru

www.moypolk.ru

ПОСЛЕ ВОЙНЫ ОН ПРОДОЛЖИЛ
СЛУЖБУ В АРМИИ, ВЕРНУЛСЯ
ДОМОЙ, ПОСТРОИЛ ДОМ
И ВЫРАСТИЛ ВОСЬМЕРЫХ ДЕТЕЙ.
СИЛЫ ВОЛИ ЕМУ БЫЛО
НЕ ЗАНИМАТЬ.

«Мой дедушка Загит Сабирович
Сабиров родился и вырос в неболь-
шой деревне Аитово в Бураевском
районе Башкортостана. Он был
старшим ребенком в многодетной
семье. Когда началась Великая
Отечественная война, все мужчины
деревни Аитово ушли на фронт за-
щищать Родину от фашистов. Мно-
гие не вернулись, в том числе и мой
прадед Сабир Сабиров... Моего же
дедушку война застала прямо во
время службы в армии – ему было
всего 19 лет, – рассказывает Марат
Фазлетдинов. – Я, к счастью, еще
застал своего дедушку в живых,
помню его хорошо. Он был очень
спокойный, размеренный, с чув-
ством юмора, вдумчивый и очень
работящий. В своих детях он души
не чаял. Был человеком мудрым,
многие жители деревни ходили к
нему за советом в сложных жиз-
ненных ситуациях. Очень много о
дедушке мне рассказывали и род-
ственники».

РАНЕНИЕ И ПЛЕН
Загит Сабиров попал на Украин-

ский фронт. «Воевал в составе 161-го
артиллерийского полка, – уточняет
правнук. – Участвовал в операции
«Полководец Румянцев» – освобож-
дении Харькова от немецко-фа-
шистских войск». Именно здесь и
произошло событие, навсегда изме-
нившее его судьбу. Летом 1943 года
под Харьковом Загит был тяжело
ранен, осколок от разорвавшегося
рядом с ним снаряда попал прямо в
голову, его контузило, он потерял
сознание. В это время фашисты про-
рвали линию фронта и захватили в

плен всех раненых. Так Загит Саби-
ров попал в Германию.

«По воспоминаниям дедушки,
это были самые страшные и ужас-
ные дни, фашисты без сожаления
издевались над пленными – под ду-
лом автомата заставляли ходить бо-
сиком по снегу в лютый мороз, по
разбитому стеклу. Контузия, осколок
в голове мучили дедушку, невыноси-
мые боли истязали его каждый
день, он плохо слышал. Хотелось
умереть, и, наверное, только вера в
Победу не дала ему пасть духом», –
рассказывает Марат.

Из плена в Германии Загиту уда-
лось сбежать. Как был, босиком, он
добрался до Франции. Там в лагере
союзников его выходили и вылечи-
ли, и через некоторое время ему

удалось вернуться в Советский Со-
юз. Бороться с захватчиками он про-
должил в составе 282-го стрелково-
го полка. Когда Великая Отече-
ственная война закончилась, воевал
на японском фронте до завершения
Второй мировой войны. Но домой
попал еще не скоро – продолжил
службу в армии.

ОБРАЗЦОВАЯ СЕМЬЯ
Вернувшись на малую родину,

Загит построил в родной деревне
Аитово новый дом, женился на На-
физямал Закировой. Для нее это
был второй брак, первый муж не
вернулся с фронта, осталась дочь.
В браке с Загитом у них родились
еще 7 дочерей, в которых они ду-
ши не чаяли. Семья Сабировых
считалась в деревне образцовой,
нередко их ставили в пример. За
добросовестный труд в колхозе
имени Василия Ивановича Чапае-
ва супруги были награждены бла-
годарственными письмами и гра-
мотами.

«Несмотря на контузию и оско-
лок снаряда, который так и не уда-
лось извлечь, мой дедушка прожил
очень деятельную, активную жизнь.
К сожалению, недолгую, 22 апреля
1987 года его не стало. Он был
очень сильным человеком, – говорит
Марат Фазлетдинов. – Для меня он
настоящий герой, пример подлинно-
го мужества. Я очень горжусь им,
вечная ему память…»

Загит Сабиров награждён ме-
далью «За отвагу». Посмертно на-
граждён также орденом Великой
Отечественной войны II степени.

Нас было семьдесят тысяч пленных
В большом овраге с крутыми краями.
Лежим безмолвно и дерзновенно,
Мрем с голодухи в Кёльнской яме.

Над краем оврага утоптана
площадь –

До самого края спускается криво.
Раз в день на площадь

выводят лошадь,
Живую сталкивают с обрыва.

Пока она свергается в яму,
Пока ее делим на доли неравно,
Пока по конине молотим зубами, –
О бюргеры Кёльна,

да будет вам срамно!

О граждане Кёльна, как же так?
Вы, трезвые, честные,

где же вы были,
Когда, зеленее, чем медный пятак,
Мы в Кёльнской яме

с голоду выли?

Собрав свои последние силы,
Мы выскребли надпись на стенке

отвесной,
Короткую надпись над нашей

могилой –
Письмо солдату Страны Советской.

«Товарищ боец, остановись
над нами,

Над нами, над нами,
над белыми костями.

Нас было семьдесят тысяч пленных,
Мы пали за родину

в Кёльнской яме!»

Когда в подлецы вербовать
нас хотели,

Когда нам о хлебе кричали
с оврага,

Когда патефоны о женщинах пели,
Партийцы шептали:

«Ни шагу, ни шагу...»

Читайте надпись над нашей могилой!
Да будем достойны

посмертной славы!
А если кто больше терпеть

не в силах,
Партком разрешает самоубийство

слабым.

О вы, кто наши души живые
Хотели купить за похлебку с кашей,
Смотрите, как, мясо с ладони выев,
Кончают жизнь товарищи наши!

Землю роем, скребем ногтями,
Стоном стонем в Кёльнской яме,
Но все остается – как было,

как было! –
Каша с вами, а души с нами.

Борис СЛУЦКИЙ

ОСКОЛОК СНАРЯДА
НАПОМИНАЛ О СЕБЕ
Загит Сабиров пережил плен и тяжёлое ранение
ПАМЯТЬ ЖИВА

ПОЭТЫ О ВОЙНЕ

Татьяна КОЛОМИЕЦ. Фото Юлии СИДАРЮК
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ТАТЬЯНА КУЛИКОВА + ИЗ
ТЕХ, КТО ХОДИТ НА РАБОТУ С
УЛЫБКОЙ. ОНА ПРИЗНАЕТСЯ:
ИСТИННОЕ СЧАСТЬЕ + ВЕСТИ
ДЕТЕЙ ОТ ЯСЕЛЬНОГО ДО
ДОШКОЛЬНОГО ВОЗРАСТА,
РАСТИ ВМЕСТЕ С НИМИ, А
ЧЕРЕЗ МНОГО ЛЕТ
ВСТРЕЧАТЬ ИХ И СЛЫШАТЬ
СЛОВА БЛАГОДАРНОСТИ.
ТАТЬЯНУ ИНТЕРЕСУЕТ И
ОБЩЕСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬ*
НОСТЬ * ПО ВЫХОДНЫМ ОНА
ИДЕТ В ЛЕС НА УБОРКУ С
УЧАСТНИКАМИ ПРОЕКТА
,БУДУЩЕЕ АРКТИКИ-.

Ее самые дорогие люди – муж
Сергей и сын Андрей, для них она го-
товит с особенным удовольствием.
Не прочь полакомиться кулинарны-
ми изысками Татьяны и двое до-
машних любимцев – коты Иноплане-
тянин и Маруська. Их, как настоящих
членов семьи, тоже балуют домаш-
ней кухней. А они, между прочим, те
еще гурманы, любят не корм в паке-
тиках, а курочку. Блюда, рецептами
которых поделилась с нами Татьяна,
предпочитает ее сын. А еще они
очень выручают, когда надо быстро
накрыть на стол для гостей, которые
в этом доме бывают часто.

Аппетитный курник
– В каждой семье курник готовят

по-своему, у нас также есть неболь-
шой секретик, – говорит Татьяна. -
Такого пирога хватит на всех гостей.

ИНГРЕДИЕНТЫ:
куриное филе – 500 г
картофель – 4 шт.
лук репчатый – 2 шт.
растительное масло – 150 г
вода – 200 мл
мука – 500 г
пшено – примерно 200 г

ПРИГОТОВЛЕНИЕ
Тесто готовится очень просто –

соединяем муку, масло, воду и соль,
тщательно перемешиваем. Для на-
чинки мелко-мелко нарезаем карто-
фель, мясо и лук. Мясо каждый вы-
бирает на свой вкус, мы предпочита-
ем курицу или индейку. Все ингреди-
енты для начинки смешиваем и до-
бавляем специи по вкусу. Берем 2/3
теста, раскатываем в тонкий пласт и

выкладываем в форму, смазанную
маслом. Наш секрет – это пшено, его
нужно предварительно варить и
взять с таким расчетом, чтобы оно
равномерно легло на тесто. На кру-
пу выкладываем мясо с картошкой и
луком. Оставшуюся часть теста ра-
скатываем и накрываем пирог. Из-
лишки теста отрезаем и закатываем
край «косичкой». Выпекаем наш кур-
ник при 180 градусах примерно 45
минут, до образования золотистой
корочки. После того, как мы достали
его из духовки, в верхушке можно
вырезать небольшое отверстие и ту-
да влить растопленное сливочное
масло, слегка разведенное водой.
Вкус курника будет более нежный и
сливочный.

Хворост
– Это лакомство чаще всего у

меня просит сын. Отличная выпечка
к чаю, приготовление которой не
займет много времени.

ИНГРЕДИЕНТЫ:
сметана – 250 г
сахар – 4 ст. л.
соль – 0,5 ч. л.
гашеная сода – 0,5 ч. л.
мука – 200 г
яйца – 4 шт.
растительное масло – 200 г

ПРИГОТОВЛЕНИЕ
В миске взбиваем яйца. Доба-

вляем сметану, муку, соль, сахар,
смешиваем. Для традиционного
хвороста тесто необходимо тонко
раскатать и разрезать на прямо-
угольники. В центре каждого дела-
ем надрез, через который вытягива-
ем уголок. Таким образом, у нас по-
лучаются «косички». В небольшую
сковородку вливаем растительное
масло, примерно 3 см, сильно разо-
греваем его на большом огне. В ра-
скаленное масло опускаем хворост
по 3-4 штучки. Обжариваем с обеих
сторон до золотистого цвета, при-
мерно около двух минут. Аккуратно
вынимаем хворост шумовкой, мож-
но на салфетку, чтобы впиталось
масло. Готовый хворост посыпаем
сахарной пудрой.

Хрустящие наггетсы
– Мы не злоупотребляем фаст-

фудом, но иногда очень хочется че-
го-нибудь «такого». Но я считаю, луч-
ше сделать наггетсы дома из из-
вестных ингредиентов, чем заказать
в ресторане быстрого питания.

ИНГРЕДИЕНТЫ:
куриные грудки, белки, сухари,

специи

ПРИГОТОВЛЕНИЕ
Беру упаковку охлажденных ку-

риных грудок и разрезаю их на не-
большие кусочки – такого размера
будут наггетсы. Кусочки посыпаем
специями и даём настояться. В это
время делаем кляр – взбитые вен-
чиком белки. Грудки обмакиваем
сначала в них, затем в сухарях по
два раза. Обжариваем с двух сто-
рон. Подавать лучше с любимым
соусом, мой сын обожает сырный.

Приятного аппетита!

Татьяна КОЛОМИЕЦ
Фото Юлии СИДАРЮК
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дело вкуса

НА ЧАЙ С ХВОРОСТОМ
приглашает воспитатель детского сада «Буратино» Татьяна Куликова
ЛЮБИМОЕ БЛЮДО

Довольно сложная неделя, так
что стоит реально рассчитывать
свои силы и возможности. Му-
дрость и терпение вам понадобят-
ся для того, чтобы удержать пере-
менчивую удачу.

Бесшабашных поступков быть
не должно, их последствия могут
не только осложнить вам жизнь,
но круто изменить судьбу. Поста-
райтесь быть предельно вежливы
с окружающими.

Настраивайтесь на достиже-
ние целей и получение прибыли.

Будьте внимательны к поступаю-
щей информации, возможны не-
точности и искажения. Воскре-
сенье лучше провести за городом.

Появится возможность пере-
смотреть свой статус и в семье, и
на работе. Возможно непонима-
ние с близким человеком. Прими-
рение потребуют от вас нестан-
дартных решений.

Вы взвалили на себя слишком
большой объем работы. Вам не
помешают помощники. Качество
от этого только выиграет. Общи-
тельность сделает вас душой лю-
бой компании.

Благоприятный период для
внутренней работы и самосовер-
шенствования. Отметайте сомне-
ния, действуйте решительно. Об-
щественная деятельность может
принести вам удовольствие.

Будьте осторожны, так как лю-
бая сказанная фраза может обер-
нуться против вас. Кроме того, по-
следний рабочий день на этой не-
деле не слишком подходит для об-
суждения поступков сослуживцев.

Выберите время, чтобы изучить
сложившуюся ситуацию во всех ее

аспектах. Не исключены открытия
и позитивные перемены, прежде
всего это касается тех, кто трудит-
ся в сфере науки и творчества.

Вам просто необходимо моби-
лизоваться и трудиться даже
больше, чем обычно. Однако по-
старайтесь не зацикливаться на
какой-нибудь одной проблеме,
иначе от этого окажутся забро-
шенными другие сферы жизни.

Вы слишком долго вели себя хо-
рошо, так что теперь пора дать вы-
ход внутреннему напряжению. Но
сделать это надо так, чтобы никто
из окружающих не пострадал.

Атмосфера душевного комфор-
та располагает к тому, чтобы не-
много полениться, и как раз в это
время вас может посетить инте-
ресная идея. Но делиться новос-
тями стоит только в кругу друзей.

Всё намеченное будет полу-
чаться практически с первого ра-
за. Если вы приложите определен-
ные усилия, то препятствий в до-
стижении целей не возникнет. Это
касается и профессиональной, и
личной сферы.

/По материалам
интернет-изданий/

ОВЕН

ТЕЛЕЦ

БЛИЗНЕЦЫ

РАК

ЛЕВ

ДЕВА

ВЕСЫ

СКОРПИОН

СТРЕЛЕЦ

КОЗЕРОГ

ВОДОЛЕЙ

РЫБЫ

О ЧЁМ ГОВОРЯТ ЗВЁЗДЫ

Интересные факты о наггетсах
Факт 1. Куриные наггетсы – плод научного труда!
В 1950 году профессор Роберт Бейкер из американского университе-

та пищевых технологий Корнелл опубликовал рецепт наггетсов в качестве
основного положения своей диссертации. Работа о том, как приготовить
наггетсы, была опубликована как академическая, а вот сам рецепт не был
запатентован.

Факт 2. О наггетсах даже песни пишут!
Американский комедийный песенный дуэт Paul and Storm посвятил

свой хит Nugget Man профессору Бейкеру и куриным наггетсам, которые,
по мнению дуэта, очень серьезно повлияли на мировую гастрономическую
культуру.

Факт 3. Изначально наггетсы куриные готовились из мяса гру-
динки.

Его резали кусочками, а затем обваливали дважды в муке, яйце и па-
нировочных сухарях, чтобы добиться очень хрустящей корочки. Но со вре-
менем рецепт наггетсов изменился. Существует более ста различных ре-
цептов приготовления наггетсов. Хотя классический рецепт с белым мясом
курицы в натуральном виде по-прежнему вне конкуренции.

КСТАТИ
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– Юлия, вы лингвист по обра-
зованию. Работаете преподава-
телем английского языка в про-
гимназии «Эврика». Это то, о чём
вы мечтали в детстве?

– В детском саду я думала, что
буду воспитателем. В школе очень
любила английский язык. На втором
курсе Уральского федерального
университета нужно было опреде-
литься с профильным направлени-
ем, среди них была педагогика. И я
решила, что это – судьба. А набор в
прогимназию совпал с моим окон-
чанием вуза. Пока я только год от-
работала. Но уже очень довольна.
Думаю, я могу быть тем человеком,
который сможет привить любовь
детей к английскому языку.

– Как показывает практика,
английский дается только спо-
собным детям. Вы были отлични-
цей. Кстати, учились в Мурав-
ленко?

– Да, школу я окончила в Мурав-
ленко. Училась на отлично только в
начальных классах. И была старо-
стой. Мне нравилось учиться. Роди-
тели помогали мне только с твор-
ческими заданиями – изготовлени-
ем поделок, рисованием. Это отни-
мало у меня слишком много време-
ни.

– Вместе с тем вы с отличием
окончили музыкальную школу по
классу фортепиано…

– Дело в том, что музыкальная
школа была у нас во дворе. Конечно,
мне туда хотелось. В результате год
я отучилась в классе игры на скрип-
ке. Но потом почему-то у меня стали
сильно болеть пальцы. В это же вре-
мя мой преподаватель ушел рабо-
тать в другую школу. И я стала ры-
дать, что больше не хочу играть на
скрипке. Но меня отговорили бро-

сать школу совсем. И посоветовали
перейти на фортепиано, где я поня-
ла, что музыка – это мое. После у
меня был период, когда пыталась
учиться рисовать в художественной
школе. Но он быстро прошел. Пото-
му, что я была активным ребенком и
увлеклась волейболом. И папа меня
в этом поддержал. Хотя на самом
деле родители всегда учили завер-
шать начатое дело. Но если видели,
что это не мой путь, идти по нему
насильно не заставляли.

– Почему во время учебы в
Екатеринбурге вы не пользова-
лись возможностями большого
города и в промежутках между
сессиями умудрялись проявлять
себя здесь, в Муравленко?

– Да, некоторые говорят, что Му-
равленко – город без возможно-
стей. Но я с этим не согласна. Ак-
тивным людям здесь очень легко
проявить себя. У нас в Муравленко
есть театр, в который можно просто
прийти и пройти отбор. Библиотека
проводит массу интересных и раз-
нообразных мероприятий современ-
ных форматов. Взять, к примеру,
всеми любимые квартирники. Если в
вузе я занималась только учебой, то
в Муравленко мне хочется откры-
ваться людям, быть им полезной.

Друзья предложили мне попро-
бовать себя в молодежном прави-
тельстве. Вместе с командой мы на-
писали проект, который недавно
был реализован, – это День соседа.
Я защитила его на конкурсе, и была
принята в Молодежное правитель-
ство Ямала. Помимо этого вместе с
командой «Эврики» я принимала
участие в проекте «Танцующий го-
род», где мы заняли первое место.
Наш номер теперь включают в го-
родские концертные программы.
Это же так здорово! Мне вообще
очень нравятся различные конкур-
сы, в которых нужно участвовать ко-

мандой. Это и «Таёжная симфония»,
и «Блинная фантазия», различные
интеллектуальные и спортивные ба-
талии.

– Есть то, что удивляет в на-
шем городе?

– Я не перестаю удивляться, с ка-
кой скоростью преображается наш
город. С каждым днем он становит-
ся все более комфортным, цивили-
зованным, уютным и красивым. При-
чем участвуют в благоустройстве
сами жители, обсуждая планы на
платформе «Живём на Севере», а
также собираясь все вместе в своем
дворе. Считаю, что у нас хорошая
медицина, образование. Город Му-
равленко – лучшее место для рож-
дения и воспитания детей. Здесь
комфортно и безопасно. Дополни-
тельное образование, занятия в
спортивных кружках. Опять же, всё
это для детей бесплатно. Растет ко-
личество развлекательных заведе-
ний, сетевых магазинов. Скучно
только тем, кто не хочет проявлять
инициативу, кому вообще жить
неинтересно. Условия для самореа-
лизации здесь созданы отличные.
Но у нас почему-то даже в кино лю-
ди не ходят – хотя есть современ-
ный кинозал с разнообразным ре-
пертуаром.

– В чем бы вы еще себя хоте-
ли попробовать в плане само-
реализации?

– В дальнейшем, в плане препо-
давания английского языка, я бы хо-
тела выйти за рамки школьной про-
граммы. И, возможно, открыть част-
ную школу, где можно было бы при-
менять передовые методики, быть
может, даже свои собственные.

– Если говорить о прошедшем
празднике, который был вами
организован, Дне соседа. Вы до-
вольны, как всё прошло? И ста-
нет ли, на ваш взгляд, его прове-
дение еще одной городской тра-
дицией?

– Конечно, мы проанализировали
ситуацию и сделали выводы. В сле-
дующий раз ещё больше будем ин-
формировать людей, объясним, в чем
основная идея праздника. И, воз-
можно, тогда народ будет активнее.
Порадовало, что на этом празднике
было очень много детей с родителя-
ми. Большое количество положи-
тельных отзывов в целом мы получи-
ли – мероприятие удалось. Поэтому в
будущем планируем организовывать
такие дни в каждом микрорайоне
или даже дворе. Нужно будет закре-
пить ответственных и более тщатель-
но подойти к организации мероприя-
тия. Уверена, впереди еще много
разных социальных проектов – идей
у нас предостаточно!

Татьяна КОЗАРЬ
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

ИНТЕРВЬЮ

ЮЛИЯ КАРАБЕН:
«В Муравленко скучно только тем,
кто сам ничем не интересуется»
ЮЛИЯ КАРАБЕН / ПРЕДСТАВИТЕЛЬ АКТИВНОЙ МОЛОДЕЖИ НАШЕГО
ГОРОДА. В МУРАВЛЕНКО ОНА ОКОНЧИЛА ШКОЛУ, А ПОЛУЧИВ
ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ В ВУЗЕ, СНОВА ВЕРНУЛАСЬ В ГОРОД /
ПРИМЕНИТЬ СВОИ ЗНАНИЯ НА ПРАКТИКЕ. СЕЙЧАС ОНА ПРЕПОДАЕТ
АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК В ПРОГИМНАЗИИ 0ЭВРИКА1. С НЕДАВНИХ ПОР
ЮЛЯ / ПРЕДСТАВИТЕЛЬ МОЛОДЕЖНОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА ЯНАО. НЕТ
ТАКОЙ СФЕРЫ, ГДЕ БЫ ОНА НИ ПРОЯВЛЯЛА ИНИЦИАТИВУ, НЕ
УЧАСТВОВАЛА В МЕРОПРИЯТИЯХ. А СОВСЕМ НЕДАВНО ВМЕСТЕ С
ДРУЗЬЯМИ ЮЛИЯ ОРГАНИЗОВАЛА МАСШТАБНЫЙ ПРАЗДНИК В
МИКРОРАЙОНЕ РОССИЙСКОМ / ДЕНЬ СОСЕДА, ПРОЕКТ КОТОРОГО
СТАЛ ПОБЕДИТЕЛЕМ ФОРУМА МОЛОДЕЖИ 0ЖИВЁМ В МУРАВЛЕН.
КО1. У ДЕВУШКИ ЕСТЬ МАССА ДРУГИХ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЗАМЫ.
СЛОВ. СЕГОДНЯ МЫ БЕСЕДУЕМ С НЕЙ О НАШЕМ ГОРОДЕ, ЕГО
ВОЗМОЖНОСТЯХ И ПЕРСПЕКТИВАХ ДЛЯ МОЛОДОГО ПОКОЛЕНИЯ
МУРАВЛЕНКОВЦЕВ.

Некоторые говорят, что Муравленко – город без
возможностей. Но я с этим не согласна. Активным
людям здесь очень легко проявить себя.

,,



Специализированную помощь неврологиче-
ским больным начали оказывать в Муравленко
в 1983 году. Тогда на территории больничного
городка находилось лишь несколько одноэ-
тажных деревянных корпусов. В одном из них в
составе терапевтического отделения распола-
гались койки для лечения пациентов невроло-
гического профиля. В 1990 году после завер-
шения строительства пятиэтажного здания от-
деление переехало и стало самостоятельным
подразделением больницы. Сегодня отделение
работает в полную силу. Ежегодно лечение
проходят более тысячи пациентов.

Галина Сальникова возглавляла коллектив
отделения с 2010 года. Под ее руководством
здесь внедрялись новые методики диагностики
и лечения заболеваний. За годы работы невро-
логического отделения изменились виды оказы-
ваемой медицинской помощи. Так, добавился
дневной стационар, появились реабилитацион-
ные койки для пациентов, которые перенесли тя-

желые заболевания и вызвали у больного огра-
ничения в движении. Чтобы вернуть таких паци-
ентов к полноценной, самостоятельной жизни,
работники неврологии, терапии и травматологии
прошли специальное обучение.

Пациенты неврологического отделения ка-
чеством лечения остаются довольны. Среди
них и Галина Романовская, возраст которой 70
лет. Два раза в год она в плановом порядке
госпитализируется в неврологическое отделе-
ние. «Я уже пять лет наблюдаюсь у врачей это-
го отделения. Они квалифицированные, умные,
грамотные. Все назначенное лечение мне по-
могает держать себя в форме. Персонал здесь
тоже очень хороший и отзывчивый. Я благо-
дарна врачам за то, какую помощь они нам
оказывают», – рассказала она.

А вот Валентин Гудченко наблюдается в не-
врологическом отделении впервые. Он сам
врач с 33-летним опытом работы. Основатель
хирургической службы города не понаслышке

знает, как сложно собрать хороший и опытный
коллектив. «В работе отделения чувствуются
слаженность и профессионализм, – рассказы-
вает Валентин Фёдорович. – Медики четко и
грамотно выполняют свои задачи. Больных
здесь обычно много, но даже тогда в оказании
помощи проблем нет. Я считаю, что отделение
работает на высоком уровне».

Благодарных медицинскому персоналу па-
циентов здесь очень много. Один из них даже
выразил свою признательность медикам, пода-
рив авторские картины. Их разместили в пала-
тах, коридоре и буфете отделения. Теперь они
радуют глаз не только персонала, но и больных.

И к пациентам здесь особый подход. Все
медицинские работники помогают больным не
только оказывая лечение, но и поддерживая
морально.

– Мы стараемся больных, в первую очередь,
понять, быть терпимыми. Человеческие отно-
шения – это очень важно. Вообще у нас кол-
лектив отзывчивый и доброжелательный. Жа-
лоб на наше отделение никогда не поступало, –
отмечают работники отделения.

Сегодня в коллективе неврологического от-
деления трудятся двадцать четыре человека.
Татьяна Щепкина работает медицинской се-
строй уже двадцать восемь лет.

– Коллектив у нас очень сплоченный и про-
фессиональный, – говорит она. – Совсем не жа-
лею о том, что сюда пришла работать. Врачи
Галина Борисовна Сальникова и Евгения Вик-
торовна Белоброва у нас компетентные. Я ра-
да, что попала в этот коллектив.

– Я работаю в неврологическом отделении
медицинской сестрой третий год, – рассказы-
вает Оксана Бершбаева. – Приехала издалека,
из Астрахани. Коллектив меня принял хорошо,
поэтому быстро смогла включиться в работу.

Высококвалифицированные врачи, отзыв-
чивые медицинские сестры – именно так вы-
глядит сегодня коллектив неврологического
отделения городской больницы. Для каждого
из них лучшая награда – это видеть, что меди-
цинские манипуляции принесли результат и
больной пошел на поправку. А пациенты, в
свою очередь, не скупятся на слова призна-
тельности и благодарности людям в белых ха-
латах. И даже обращаются с такой просьбой в
редакцию газеты: вы только напишите про этих
людей, город же должен знать своих героев!

Инна ЮШИНА
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

Требуются
доноры

Врачи городской больницы просят
откликнуться доноров крови. В отде-
лении реанимации городской больни-
цы находятся несколько тяжелоболь-
ных пациентов, которые нуждаются в
переливании крови. В настоящее вре-
мя требуются первая и четвертая по-
ложительная, а также вторая отрица-
тельная группа крови. Доноров ждут в
отделении переливания крови в пя-
тиэтажном комплексе городской
больницы по будням с 9 до 12 часов.

Вакцинация
против гриппа

На Ямале началась вакцинация
против гриппа. По прогнозам управ-
ления Роспотребнадзора округа, в ны-
нешнем эпидемсезоне ожидается
циркуляция двух новых штаммов
гриппа. От них не делалось прививок
в прошлом году – у людей не сформи-
ровался иммунитет к ним. В ведом-
стве также уточнили, что продолжи-
тельность заболевания гриппом у
большинства людей составляет 1 не-
делю, но в некоторых случаях воз-
можно более тяжелое течение болез-
ни. Не исключены также летальные
исходы. Поэтому лучше обезопасить
себя прививкой. Для сезона 2018–
2019 годов есть новый состав проти-
вогриппозной вакцины.

Где поставить
прививку?

В Муравленко стартовала приви-
вочная кампания. Этой осенью врачи
планируют привить более 13 тысяч
человек. Больше половины из них –
дети. В город уже поступила первая
партия вакцины «Совигрипп». В этом
году ученые спрогнозировали приход
в Россию трех штаммов вируса грип-
па: антигенного Н1N1, гонконгского и
гриппа группы В. Вакцинация прово-
дится бесплатно и продлится до сере-
дины октября. В поликлинике доста-
точно обратиться в доврачебный ка-
бинет либо к терапевту или педиатру.
Для более массового охвата взросло-
го населения будут организованы вы-
ездные медицинские бригады. Они
посетят учреждения и организации.
На сегодняшний день гриппа не заре-
гистрировано, сезонная заболевае-
мость – в пределах нормы.

Соль по новому
ГОСТу

В 2019 году в продуктовых магази-
нах больше не будет продаваться по-
варенная соль. Вместо не совсем кор-
ректного наименования «поваренная»,
применяемого по традиции для всех
видов соли, в России, как и во всех
странах мира, на упаковке будет напи-
сано «Соль пищевая», согласно ново-
му ГОСТу. Вместе с тем соль будет
именоваться «морской», «молотой»,
«экстра» или иначе, в зависимости от
происхождения, качества и способа
производства. Производителям при-
дётся изменить дизайн упаковок, но
на розничной цене это не отразится.

Соб. инф.
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НАВСТРЕЧУ ПРАЗДНИЧНОЙ ДАТЕ

НОВОСТИ

ПЕРВОГО НОЯБРЯ МУРАВЛЕНКОВСКАЯ СИСТЕМА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ОТМЕЧАЕТ ЮБИЛЕЙ.
ЗА 35 ЛЕТ РАБОТЫ ЗДЕСЬ МНОГОЕ ИЗМЕНИЛОСЬ: УВЕЛИЧИЛСЯ ШТАТ СОТРУДНИКОВ,
ВНЕДРЯЮТСЯ НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ И СОВРЕМЕННЫЕ ПОДХОДЫ В ЛЕЧЕНИИ ПАЦИЕНТОВ.
СЕГОДНЯ ПО НАСТОЯТЕЛЬНОЙ ПРОСЬБЕ НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ И БЛАГОДАРНЫХ ПАЦИЕНТОВ
МЫ РАССКАЖЕМ О МЕДИЦИНСКОМ ОБСЛУЖИВАНИИ В НЕВРОЛОГИЧЕСКОМ ОТДЕЛЕНИИ
ГОРОДСКОЙ БОЛЬНИЦЫ. ЗДЕСЬ ОКАЗЫВАЮТ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННУЮ МЕДИЦИНСКУЮ
ПОМОЩЬ БОЛЬНЫМ С СОСУДИСТОЙ ПАТОЛОГИЕЙ ГОЛОВНОГО МОЗГА, БОЛЕЗНЯМИ
НЕРВНОЙ СИСТЕМЫ, НЕВРОЛОГИЧЕСКИМИ ОСЛОЖНЕНИЯМИ ОСТЕОХОНДРОЗА.

ОСОБЫЙ ПОДХОД
Квалифицированные врачи и отзывчивые медсестры
неврологического отделения поставили на ноги десятки пациентов



ЧЕЛОВЕК СЛОВА И ДЕЛА
Наша героиня в профессии – 45

лет, из них более 30 в качестве бес-
сменного рулевого муравленков-
ской стоматологии. Человек слова.
Человек дела. Так отзываются о
Татьяне Игоревне Чалой коллеги. Ее
любят. Уважают. Ценят.

– Мудрость, порядочность, про-
фессионализм. Это те качества, ко-
торыми бы я охарактеризовала
Татьяну Игоревну, – говорит Елена
Марчевская, медицинская сестра
стоматологической поликлиники. –
Она и хороший психолог. Вниматель-
ный и заботливый человек. Всегда
видит, чувствует, когда, кому и какие
сказать слова, умеет поддержать. Я
считаю, что вся наша поликлиника
держится на ней и благодаря ей.

– На самом деле не так-то легко
руководить женским коллективом.
Все со своими характерами, амби-
циями. При этом Татьяне Игоревне
удается поддерживать в нем здоро-
вый климат, – рассказывает Генна-
дий Терентьев, хирург стоматологи-
ческой поликлиники. – Бывает вся-
кое, никогда не бывает гладко, как и
в природе – бывает день и ночь. Но
Татьяна Игоревна достойно спра-
вляется с самыми разными ситуа-

циями, как грамотный и мудрый ру-
ководитель.

Стоматологи признаются –
Татьяна Игоревна руководитель
требовательный. Но справедливый.
Вместе с тем добрый и вниматель-
ный наставник. Она и сама не скры-
вает, что душой переживает за каж-
дого сотрудника. «Коллектив у нас в
основном молодой. И все грамот-
ные, ответственные, – рассказывает
заведующая. – Я иногда смотрю, как
они лечат, как пломбируют каналы, и
радуюсь».

РАБОТАТЬ ВСЁ ИНТЕРЕСНЕЕ
У заведующей стоматологиче-

ской поликлиникой немало забот.
Организационная работа отнимает
уйму времени. Но Татьяна Чалая не
только успевает держать руку на
пульсе стоматологии. Каждый день
она надевает белый халат и отпра-
вляется к пациентам. «Вы знаете, я
очень люблю лечить людей. Люблю,
когда они улыбаются, – делится
Татьяна Игоревна. – Иной раз про-
сто растворяюсь в работе. Вообще
сейчас во всем мире принято, чтобы
руководитель непременно был прак-
тиком. Ну как можно отказаться от
дела, о котором ты мечтал с раннего
детства? К тому же работать с каж-
дым днем становится всё интерес-
нее. Современное оборудование,
современный расходный материал.
И люди стали более щепетильно от-
носиться к здоровью своих зубов».

Лечить людей Татьяна Чалая
мечтала с детства. Она была часто
болеющим ребенком. Педиатр дет-
ской поликлиники стала частым го-
стем у них дома. Маленькая Таня ви-
дела, с каким уважением ее родите-
ли относятся к врачу. И ей непре-
менно хотелось в будущем при-

мкнуть к людям в белых халатах.
«Мне всегда хотелось дарить людям
добро, приносить в мир что-то хоро-
шее, – вспоминает Татьяна Игорев-
на. – После школы решила попробо-
вать поступить в Одесский медицин-
ский институт. У меня получилось. И
я никогда не пожалела об этом».

РАДОСТИ И ГОРЕСТИ ДЕЛЯТ
ПОПОЛАМ

В институте Татьяна встретила
свою судьбу. Константин Алексее-
вич – хирург взрослой поликлиники
городской больницы. В этом году
Чалые отметят 50 лет совместной
жизни. С поры знакомства они, как в
народной пословице: «Куда иголка,
туда и нитка». Все радости и горести
делят пополам. По окончании вуза
молодого хирурга забрали в армию.
И направили военного врача на три
года в Севастополь. Она, конечно
же, поехала за ним. Муж служил,
жена трудилась в больнице. Затем
молодая семья отправилась в Став-
ропольский край. А в трудные 90-е,
как и многие, подалась на Север.
Тридцать один год назад Чалые с

двумя детьми приехали в Муравлен-
ко. «Думали, ненадолго. Но я не знаю,
что здесь происходит с людьми... Без
Севера начинаешь скучать, – говорит
Татьяна Игоревна. – Пару лет назад
поехала в отпуск и две недели не
могла успокоиться, настолько мне
хотелось назад. Здесь уже все свои,

родные. Есть работа, которую лю-
бишь, которая тебе приносит удо-
влетворение».

ОДНО ДЕЖУРНОЕ КРЕСЛО
…В 1987 году в городе стомато-

логической поликлиники еще не бы-
ло. Существовало лишь небольшое
отделение на базе медсанчасти, ко-
торое и поручили возглавить моло-
дому доктору Татьяне Чалой. В от-
дельное здание разросшаяся сто-
матологическая поликлиника пере-
ехала лишь в 1991 году. Контроль за
ходом строительства, обустройство
лечебного учреждения, переезд в
новое здание, конечно же, легли на
плечи заведующей. Сегодня она с
улыбкой вспоминает времена ста-
новления, и не без гордости. «Пом-

ню, у нас было одно дежурное сто-
матологическое кресло, которое мы
грузили в машину, возили поочеред-
но по школам, чтобы просанировать
детей, – говорит заведующая стома-
тологической поликлиникой. – Се-
годня мы оснащены современным
оборудованием полностью не толь-
ко здесь. Благодаря главе города
удалось реализовать грандиозный
проект «Школьная медицина», в
рамках которого обновлены все ме-
дицинские кабинеты в многопро-
фильном лицее и всех школах горо-
да. Идем в ногу со временем и в
плане оснащения, и в плане лечения.
Наши доктора принимают участие в
конкурсах профессионального ма-
стерства и побеждают в них».

ОТКРЫВАТЬ НОВОЕ
На протяжении многих лет

Татьяна Чалая является не только
бессменным руководителем город-
ской стоматологии, но и секретарем
Стоматологической Ассоциации
России (СтАР). Программа по гигие-
не полости рта, внедренная ею в
детские сады города, не утратила
своей актуальности сегодня, через
десять лет. Татьяна Чалая не устает
наставлять, не перестает и сама
учиться, открывать новое в своей
профессии. Одно только остается
неизменным у Татьяны Игоревны.
Это ее всеобъемлющая любовь к
своему делу, семье, людям, жизни.

Татьяна КОЗАРЬ
Фото Юлии СИДАРЮК
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К 35-ЛЕТИЮ ГОРОДСКОЙ БОЛЬНИЦЫ

�ЛЮБЛЮ,
КОГДА ЛЮДИ
УЛЫБАЮТСЯ�
Заведующая стоматологией
Татьяна Чалая посвятила
любимой профессии 45 лет

ОДНА ЛЮБОВЬ * И НА ВСЮ ЖИЗНЬ. ДА ТАК, ЧТОБ ОДНА)ЕДИНСТВЕН)
НАЯ * К СВОЕМУ ИЗБРАННИКУ, ДЕЛУ, ЖИЗНИ. МЕЧТА ЛЮБОГО ИЗ
НАС, НЕ ПРАВДА ЛИ? НО СУДЬБА ТАКИЕ ПОДАРКИ РАЗДАЕТ ТОЛЬКО
ИЗБРАННЫМ. ТАТЬЯНУ ЧАЛУЮ ПОИСТИНЕ МОЖНО ОТНЕСТИ К ТАКИМ
СЧАСТЛИВЧИКАМ.

Благодаря главе города удалось реализовать
грандиозный проект «Школьная медицина», в рамках
которого обновлены все медицинские кабинеты в
многопрофильном лицее и всех школах города. Идем
в ногу со временем и в плане оснащения, и в плане
лечения.

,,

В этом году муравленковская
больница отмечает 35-летие.
История развития городского
здравоохранения от самых
истоков до сегодняшних дней
написана людьми, которые
там самоотверженно
трудились и продолжают это
делать. Свидетелем зарожде-
ния медицины в городе
Муравленко была и заведую-
щая стоматологией Татьяна
Чалая.

Каждый день Татьяна Чалая надевает халат и отправляется к пациентам. Уверена: руководитель
должен практиковать

M

РЕКЛАМА

ПОЛИГРАФИЧЕСКИЕ УСЛУГИ
ПЕЧАТНАЯ ПРОДУКЦИЯ

Буклеты, афиши,
открытки, визитки,
папки, брошюры,
календари

Изготовление любых
бланков документации.
Журналы, путевые листы,
квитанции, счета

Резка, нумерация,
брошюровка, переплёт,
тиснение, сшивка,
ламинирование

Подарки, сувениры,
номерки, таблички,
стенды, статуэтки
из дерева или пластика

По вашей фотографии.
Природа, цветы,
абстракция, винтаж,
виды города

БЛАНКИ ПОСТПЕЧАТНЫЕ
УСЛУГИ

РЕЗКА И ГРАВИРОВКА МОДУЛЬНЫЕ КАРТИНЫ

МАУ «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»

/ ПЕЧАТЬ / УСЛУГИ ДИЗАЙНЕРА / ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД / АДРЕС: УЛ. 70 ЛЕТ ОКТЯБРЯ, 3

ОТДЕЛ ЗАКАЗОВ: 48-0-80
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в фокусе

В День города в Муравленко были открыты несколько скверов. Один из них – сквер Здоровья

Победители «Таежной симфонии» – творческая команда из лицея

В «Мультифест» с играми, головоломками, заданиями на ловкость ребятня включилась с большим азартомВ этот раз участники конкурса инсценировали мировые хиты

САЛЮТ,
МУРАВЛЕНКО!
Город отметил день рождения

Отмечать свой день рождения и День работников нефтяной и га-
зовой промышленности – одна из традиций нашего молодого горо-
да. На днях ему исполнилось 34! Праздновали всем городом. Яркие
инсценировки, любимая музыка, популярные исполнители, игры,
развлечения, призы для детворы и фейерверк на фоне вечернего не-
ба. Это было здорово!
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Концерт профессиональных и самодеятельных артистов – хороший подарок жителям города
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